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Ausrichtend: FS 16 (Maschinenbau), Name: masch+ 

Beginn: 18:30 

Ende: 22:30 

Protokoll: Vincent Lessing 

Moderation: Julian Keller 

 

Anwesend: 
FS 01 (Rechts- und Wirtschaftswissenschaften): Bettina Böcher, Kathi von Beren und Sochpera Sim 

FS 02 (Gesellschafts- und Geschichtswissenschaften): Sebastian Gombert (bis 20:20) 

FS 03 (Humanwissenschaften) 

    Pädagogik: Lisa Sulzmann, Julia, Kai 

    Sport: Tatjana Albert, Daniel Lehmann, Sebastian Trittenbach 

    Psych. (Psychologie und Psychologie in IT): Maximilian A. Stasica, Lisa Scherf 

FS 04 (Mathematik): Nadine Theis, Martin Asmußen 

FS 05 (Physik): Leon Berghoff-Flüel, Mario Jakobs, Elisa Steinrücken 

FS 07 (Chemie): Philipp Pfeifer 

FS 10 (Biologie): Louisa Born 

FS 11 (Material- und Geowissenschaften) 

    MaWi: Adrian Ramm 

FS 13 (Bau- und Umweltingenieurwissenschaften): Jessica Kilb, Anna-Lena Heinz 

FS 15 (Architektur): Zora Schües, Jörg Hartmann, Katharina Hoff 

FS 16 (Maschinenbau): Julian Keller, Anne Schubert, Vincent Lessing, Pascal Roth 

FS 18 (Elektrotechnik und Informationstechnik):  

FS 20 (Informatik): Fabian Damken, Florian Löhden 

FS CE: Denis Andri, Anna Ziegler 

FS LaB: Daniel Lehmann, Daniel Hölscher 

 

Beratend 
AStA:  Tobias H. 

Gäste:  Gäste vom Dezernat 8 (Frau Torres, Frau Roos)
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1.1. Genehmigung der Protokolle 
 

 

Februar:    Bereits genehmigt, wurde noch nicht hochgeladen. Der AStA kümmert  

    sich darum. Mail an Asta. 

 

April-FSK mit Stupa:   Unklar, wer verantwortlich ist und ob eigenes Protokoll. 

 

Mai-FSK:    ist in Arbeit 

 

Juli-FSK;    wurde rumgeschickt ist genehmigt 

 

Oktober-FSK:    in Arbeit 

 

    

     Anmerkung: Seit der Januar-FSK ist fast nichts hochgeladen worden 

 

 

 

1.2. Wichtiges aus den Fachschaften 
 

Beginn: 18:30 

 

FS 01 (Rechts- und Wirtschaftswissenschaften): 

 Vernetzungstreffen mit FS Informatik, Bauingeneurswesen, Elektrotechnik und Maschinenbau am 

11.12, Änderung der neuen Studienordnung ist durch den Senat, gilt offiziell ab nächsten Semester 

(dieses Semester gilt eine Übergangsregelung), Raumtemperatur von 35 ° C während der Klausur. 

 Aussage der Uni, keine unterschiedlichen Notendurchschnitte (deshalb wird sich nichts ändern) 

 https://doodle.com/poll/xcanivsxhtv8346w 

 

  

  

  

 

 keine Anwesensheitspflicht 

 

FS 03 (Humanwissenschaften) 

 Pädagogik: siehe TOP 2; Winterfest am 12.12.2018 mit LaB und LaG 

 FS LaG: - 

 Sport: Party, Bufata, Neuverteilung Aufgaben FS, mehrere Kleinevents (Glühweinverkauf, Catering) 

Wintersportbörse 8.12, Nikolauslauf 5.12  

 

 FS 02 (Gesellschafts- und Geschichtswissenschaften):

! Schließung der PoWi-Lehrgänge wurde vorläufig im zugehörigen Institut beschlossen. FS02 versucht
 gemeinsam mit der FS LaG dagegen vorzugehen. Beteiligung an Protestaktionen am Tag der Lehre.

https://doodle.com/poll/xcanivsxhtv8346w


 

  

FS 03 (Psychologie): 

  Weihnachtsfeier-Raumbuchung, siehe TOP 2, BSc Psychologie wird zur Aussetzung empfohlen - 

Institutspleite droht, NC für MSc Psychologie soll eingeführt werden (bereits beantragt), wichtige 

Module werden gestrichen 

 - Weihnachtsfeier-Raumbuchung - scheint ein allg. Problem zu sein, falls Problem weiterhin auftritt 

sollte es in der nächsten FSK weiter besprochen werden 

 - Präsidium darüber in Kenntnis setzen 

 

FS 04 (Mathematik): 

 Matheball fast ausgefallen wegen fehlender Orga; Vertrauenspersonen wurden gewählt 

 

FS 05 (Physik):  

 Planung von der Einrichtung von Vertrauenspersonen  

 

FS 06: alles gut 

 

FS 10:  

 Microsoft Office für Studierende und an Unicomputern -> Open Source Software verfügbar (mögliche 

Unterstützung für solche Software statt kostpflichtige Software-Pakete), Mensa App Bewertung von 

Essen, Europäischs Unicluster, Weihnachtsfeiern werden nicht vom Dezernat 4 genehmigt, CPs werden 

nicht anerkannt 

 

MaWi:  

 Plakatierungen werden von FB1 aktiv überklebt, BuFaTas nächstes Jahr in Darmstadt --> evt überlegt 

die FS E-Technik eine FS-Tagung auszurichten 

 

Geo:  

 Weihnachtsfeier-Raumplanung auch nicht möglich 

 

FS 13:  

 Änderung der Prüfungsbezeichnung (LUST), 06.12 Bauparty (Krone), 17.12 Winterfest (neues 

Bauinggebäude) 

 

 



 

  

FS 15: 

 Demo war am 2.11., ca. 600 Teilnehmer; Der Widerstand geht weiter, unterfinanzierte Bildung ist 

immer noch ein Thema. - Gespräche mit dem Präsidium laufen; Redebeitrag beim Tag der Lehre am 

28.11.; Redebeitrag bei der AStA-Ringvorlesung am 28.11.; näheres in TOP 2 

 

FS 16: 

 Reakkreditierung steht an 

 

FS 18: 

 nächste FSK, Vorschlag 16.01.19, Weihnachtsfeier 13.12.2018 

 

FS 20:  

 Nikolausfeier am 05.12 18:00 in S2|02 D120! Alle Willkommen! nächste FSK kann im Notfall spontan 

übernommen werden (im Dezember) 

 

FS CE: alles gut 

 

FS ESE: / 

 

FS IST:  

 Probleme mit TUCaN Angebot Studium Generale, Rückmeldungen von Studis zur Leichtbauhalle 

(a.d.R.: das Bierzelt an der Liwi)? Hinweis an alle: keine Klausuren in diesem Gebäude, kann einfach 

verlegt werden, einfach beschweren 

 

 

 

1.3. Wichtiges aus den Gremien 

1.3.1. AStA 

 

/ 

 

1.3.2. Senat 

 

/ 

 



 

  

1.3.3. UV 

Die UV am 05.12. fällt aus. 

 

 

Bericht 24.10. (gerne persönlich bei der nächsten FSK) 

 

 

Mitteilungen Präsidium: 

Es wurden keine Cluster-Anträge in der Exzellenz-Initiative bewilligt, sodass die TU Darmstadt keine 

Exzellenz-Uni mehr werden kann. 

 

Vor der Landtagswahl gab es zahlreiche Besuche von Politikern an der TU. 

 

Die Einschreibezahlen sind deutlich gestiegen, insbesondere gibt es 285 Einschreiber in BSc. Medizintechnik. 

 

Es folgte ein allgemeiner Bericht zur Tätigkeit des Hochschulrates. 

 

Senats und UVV-Wahl: 

Die jeweiligen Studentischen Mitglieder wurden neu gewählt: 

 Senat: Julian Haas, Finn Ihmels, Franziska Herbert, Helena Wolf 

UVV: Franziska Herbert 

 

Die Dienstvereinbarung zur Arbeitszeit wird vorgestellt und diskutiert (nicht so Studi-relevant). 

 

 

Hörsaalsponsoring: 

Bericht vom Statusgruppentreffen zum Thema (siehe letzte FSK) und der dort erarbeiteten Stellungnahme. 

Danach wurde das Thema sowie die Einrichtung einer AG dazu in der UV diskutiert. 

 

Argumente: 

nicht abgestimmtes Vorgehen habe kontraproduktiven Effekt für TU. 

VP Rehahn begrüßt AG-Einrichtung, fordert aber dazu auf, dort alle Arten von Sponsoring an der TU (also auch 

in den FB) zu diskutieren, er gibt außerdem zu, dass Diskussionen im Vorfeld hätten stattfinden sollen. 

 

Hörsaalsponsoring kein Sponsoring, sondern eindeutig Werbung. 

 

Studis können sich dieser Werbung nicht entziehen. 

 

Stellungnahme wird einstimmig verabschiedet und AG eingerichtet (tagt erstmals am 11.12.). 

 

 

PräsidentInnenwahl 

 

Es wurde diskutiert, über wie viele Kandidaten im Endeffekt abgestimmt werden soll. Viele sprechen sich für 

demokratische Wahl zwischen mehr als einem und möglichst vielen Kandidaten aus. 

Andere argumentieren dagegen, dass es viele Kandidaten gibt, die abspringen würden, wenn sie die Wahl auch 

verlieren können. Das Thema soll zunächst in den Statusgruppen weiterdiskutiert werden. 

 

Fragen gerne an Lisanne oder beim nächsten Mal. 

 

 

1.4. Finanzanträge

Keine 



 

  

1.5. Tagesordnung 

1.5.1. TOP 0: Pizza 

Es wird Pizza bestellt 

1.5.2. TOP 1: Vorbesprechung Erasmus 

  

 

 

 

 

- Regelung des Dezernat 8: Soll-Anzahl von 10 CP (in Zukunft Muss-Regelung) 

- Kein Bestehen von 10 CP -> Zurückzahlen der finanziellen Unterstützung 

- Argumente gegen eine Soll/Muss-Regelung 

- Schriftliches Positionspapier der FSK gefordert 

- AK-Gründung zur Erstellung der Position der FSK - am Ende Abstimmung innerhalb der FSK 

- Heute stellen aller Fragen 

- Durchgehen von Fragen und Argumenten 

- Asta setzt sich über Umwege mit DAAD in Kontakt, sollte im StuPa besprochen werden 

- Vorschlag auf eine 6CP Kompromiss 

- Meldung: gegen eine CP Regelung im Allgemeinen 

- Meldung: aktuelle Unterzeichnung eines Erasmus-Vertrags mit einer MUSS-Anzahl von 10CP -> 

Widerspruch zu aktuellen Informationen 

- Meldung: TU weite Regel für 10CP für MUSS Regelung anscheinend schon etabliert 

- Meldung: Unterschied zwischen Ansprache und Vertrag, Vertrag sagt "SOLL", kommuniziert wird "MUSS" 

- Meldung: Alternative zu den CP? - keine Alternative, schlichtweg keine Regelung für eine feste CP-Anzahl 

- Meldung: Anwesenheitspflicht keine Alternative, Austauschstudenten haben ein Interesse an dem Programm, 

sollte Motivation genug sein 

- Meldung: wie groß ist der Missbrauch von Erasmus? 

- Meldung: Vorschlag: Kontrolle, dass die Prüfung angetreten wird - Gegenargument: kann leicht ausgehebelt 

werden, somit sinnlos 

- Meldung: mündlicher Vertrag gilt auch - kein Recht solchen Vertrag aufzustellen 

- Meldung: keine einheitliche Vertragsfassung für die verschiedenen FBs 

- Meldung: in vielen FS noch nicht besprochen und damit keine Meinung 

 

 

- Besuch: Dezernat 8 (europäisches Büro) 

 

 

- Frage: Aktueller Stand? 

 Aussetzung der mind. CP-Regelung ab WiSe 2019 

 Aktuell sind sie in den Verträgen enthalten für sowohl WiSe 2018, als auch SoSe 2019 

 Grundgedanke: Erasmus aufwerten -> mind. 10CP (Overseas nicht zu berücksichtigen, da dort die 

Anzahl immer gebracht wird) 

 Mind. CP Regelung wird durch den DAAD getroffen (er gibt das Geld von der EU aus) 

 Qualitätssteigerung und Verhinderung von einem "Feier"-Semester 

 Vorteil von Studierenden -> mehr Anerkennung durch den Zwang 

Beginn: 18:40
Vorab gesammelte Positionen und Fragen für das Gespräch mit Frau Roos

https://pad.asta.tu-darmstadt.de/p/g.r9z2kHPerajG0c6B$Erasmus
https://pad.asta.tu-darmstadt.de/p/g.r9z2kHPerajG0c6B$Erasmus


 

  

- Frage: MUSS oder SOLL man die CP erbringen? 

 SOLL sie erbringen 

- Anmerkung: Kann man die Regelung nicht anwenden, um eine Gleichheit für die nächsten Jahre sicher zu 

stellen? 

 Im Learning Agreement stehen mind. 20 CP; vor Ort dann genaue Auswahl der Kurse und damit auch 

die genaue CP Anzahl 

 kein Nachteil durch den SOLL Satz 

 Rückmeldung der Fachbereiche erwünscht 

- Anmerkung: Abschreckende Wirkung - negativer Einfluss auf das Studium vor Ort - Wahl von leichten 

Kursen, auch wenn sie nicht den größten Mehrwert bringen 

 10 CP als unterste Anforderung 

 Kein Verständnis von dem Besuch 

 da Incomers häufig bei weitem größere Anforderungen 

 Anforderung wird kommen 

 Planung von deutlich vernetzteren europäischen Universitäten 

 Zahlen, wie viele Personen das Geld "nur" zum Feiern verwenden 

 Antwort: 10 plus 

 Universitäten vor Ort stellen auch Anforderungen 

 Gutes Auftreten der Studierende stütz Partnerschaft und ermöglicht auch mehr Studierende ins Ausland 

zu schicken 

- Anmerkung: Auch Fachbereiche gegen solche Regelung 

 demokratische Mehrheit der FB hat dafür gestimmt (ca. 2 dagegen) 

 Ungewissheit über zukünftige Einbringungsmöglichkeiten 

- Anmerkung: Probleme bei der Anerkennung, was solch eine Regelung schwer macht - Vorschlag mehr 

Verständnis der Profs 

 Zustimmung der Gäste 

- Geldgeber will durch die Anforderung eine Verbesserung des Systems für die Studierenden erwirken 

- Frage: weiteres Vorgehen? 

 Eingehen auf das Cluster-Netzwerk (basierend auf Macrons Rede an der Sorbonne) 

 Studierende befragen 

 Positionspapier erstellen 

Kontakt: bitte E-Mails an den FSK Server weiterleiten 

Frau Torres und Frau Roos machen dies, sofern dies möglich ist 

Anschließende Rekapitulation des Gesprächs 

 

 

- Anerkennung der Module als wichtiges Problem 

- Manche erachten das Gespräch als erfolgreich, wenige sehen es nicht so. 

- Besucher nicht die richtigen Ansprechpartner 



 

  

- FBs gegen MUSS Regelung, jedoch Einigung auf SOLL Regelung 

- Interesse an AK: 

- Max FB3 (kann ich erst nach TOP 5 beantworten) 

- Leon (FS05) 

- Kai (FB03) 

- Florian (FB 20) 

- Elisa (FS5) 

- Fabian (FB 20) 

 

 

1.5.3. TOP 2: Aufruf zum Protest! 

Beginn: 21:20 

forum.studierendeninitiative.de 

- wenn ihr für eure Aktionen einen eigenen Bereich wollt o.ä. 

- Thomas Kolb ist der Ansprechpartner aus dem AStA 

 

Bericht über Situation am FB3, geplante Aktionen (Demo etc.) 

 

- Unterfinanzierung, keine Besetzung der Professuren, in zwei Wochen (13.12.) wird abgestimmt, ob der 

Studiengang ausgesetzt wird. 

- Protest am Tag der Lehre von AStA organisiert, FB02, 03 & 15 

- Lehre auf Basis der Ausbeutung von WiMis 

- 2.11. haben Architektur demonstriert mit ~600 Teilnehmern 

- Kontakte zu h_da und Uni Gießen 

- Vollversammlung am 5.12. 14:30 Uhr Mensa Stadtmittte (Otto-Bernd-Halle)Hier soll das ganze nochmal 

angesprochen werden, bitte kommt vorbei 

- Grundlegendstes Problem ist die Unterfinanzierung, Marode Gebäude, keine Lehrstühle, Studiengänge werden 

ausgesetzt 

- Frage: Wem geht es ähnlich? 

In der E-Technik wird einiges aus der QSL finanziert, was nicht so vorgesehen ist.(im FB03 Päd. auch) 

- Wimi-Stellen haben 10-30% Lehranteil (bei Qualifikationsstellen 4 Lehrstunden/Woche, volle Stelle), müssen 

aber faktisch mehr Lehre halten 

- Psychologie: es wird wohl empfohlen einen Studiengang auszusetzen -> Zwiespalt, dann sind wir pleite, weil 

die Studis fehlen, trotzdem möchte der Dekan es durchsetzten. 

- Es werden einige Module wegfallen, die Voraussetzung für den Master an vielen anderen Unis ist 

- Vorschlag: Kooperation mit anderen Universitäten, um die Finanzierung sicher zu stellen 

- Demo und Protest durch FB03 wird folgen 

- Solidarisierung von allen wird gebeten 

- Über das Forum kann man sich mit den anderen FS absprechen 

- http://tu-darmstadt.fail 

- alle zur Vollversammlung kommen! (Mensa, Stadtmitte 05.12.2018, ab 14 Uhr kommen, 14:30 Start) 

- danach evtl. eine weitere lautere Aktion, um auch die Landesregierung zu erreichen 

- landesweite Vernetzung erfolgt (Frankfurt, Marburg, Gießen, Mainz) 

- andere FS (ohne solche Probleme) sollen ihre Studis mit zur Vollversammlung nehmen 

- www.save-arch.de 

Weiteres Mittel: Sprechstunde des Präsidenten am 5.12. 11:45 - 12:30 Uhr an der TU-Bar im Karo5 ----> wir 

gehen einfach mit der Vollversammlung da hin! 

 

 

http://tu-darmstadt.fail/
http://tu-darmstadt.fail/
http://www.save-arch.de/


 

  

1.5.4. TOP 3: TUCaN-Probleme 

Beginn: 21:45 

Es wird ein zentrales Treffen stattfinden, zu dem man gerne hin gehen kann. 

Alles, was an Peter herangetragen wurde, steht hier: https://hackmd.io/BknXNGI0S4u44pAxVG7ssA?both# 

 

 

 

 

1.5.5. TOP 4: Hörsaalsponsoring 

Beginn: 21:50

- UV hat AG eingerichtet, 11.12 um 14 Uhr S1 (Raum wird noch abgeklärt) 

 

 

 

 

1.5.6. TOP 5: Ausstehende Wahlen 

Beginn: 22:00 

 

UV: Vorschlag: Amin Schicker, Sushian Alipanahifard genannt Sushi - Verschoben auf nächste FSK, da 

Kandidaten nicht anwesend 

Senat: Vorschlag: Sochpera Sim, Maximilian Stasica 

 

 

Wahl Senat: 

 

 - Stimmenverteilung: 

 - Sochpera 2 

 - Max 17 

 - Enthaltungen 3 

 - gewählter Vertreter Maximilian Stasica 

 

 

1.5.7. TOP 6: Sprachenzentrumsbeiratssitzung 

Beginn: 22:15 

 

- Anmeldefristen für Sprachkurse zu kurz - Begründung mit Zwischenprüfungen und Prüfungsphase vor 

eigentlichem Klausurstart 

- bei Anregungen direkt an Mario wenden 

 

 

 

 

 

 

https://hackmd.io/BknXNGI0S4u44pAxVG7ssA?both


 

  

1.5.8. TOP 7: Sonstiges 

Beginn: 22:20 

 

 

Frage ob noch zwei, drei offene Posten (Studierendenwerk, Hochschulwahl-Vorstand?) zu besetzen sind. 

 

 

Studierendenwerk: 

- Studierendenwerk bittet darum Infomaterial mitzunehmen, durch zu sehen und evtl. zu bestellen 

- ausgefüllte Zettel bitte zurück an schubert@fsmb.tu-darmstadt.de 

 

 

 

 

1.6. Termine: 

/ 

 

1.6.1. Veranstaltungen: 

nächste FSK im Dezember (wahrscheinlich 19. Dezember, stand jetzt) Informatik klärt das mit E-Technik oder 

aber im Januar (da viele Themen abgehackt wurden) 

05.12.18 - Vollversammlung der TU Darmstadt zum Thema unterfinanzierte Universitäten 

-Treffpunkt Mensa Stadtmitte 14:30 

31.01.19 - Absolvent*innenfeier der Fachschaft 02 

 

 

 

 

1.7. TOPs fürs nächste Mal 

- Buchung der Weihnachtsfeierräumlichkeiten 

- ausstehende Wahl für ein FSK-Mitglied in der UV 

 

 

 

 

 

 

Ende: 22:30 

 

 


